

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Año 15.

Mahón, viernes 16 Agosto de 1895.

N.º 4206

## CORREO DE AYER

### CUBA

Aseguran algunos colegas que la insurrección está destinada a fracasar irremisiblemente dentro del breve plazo. Los insurrectos ya han hecho el mayor esfuerzo posible, ya han demostrado que, aun con el máximo de sus fuerzas no podrán resistir mucho tiempo al general Martínez Campos.

Los separatistas se forjaron ilusiones creyendo que a España le sería difícil el envío de tropas; que además tenían el apoyo de los cubanos, y que eran inagotables los fondos procedentes de los Estados Unidos.

Estos recursos faltan ya, y es público y notorio que Maceo y los demás jefes comienzan a carecer de dinero y municiones.

La insurrección quedará dominada a fines del año corriente.

Se añade que Europa ha sido mal informada acerca de las operaciones y que se ha dado el nombre de batallas a simples escaramuzas.

La insurrección solo ha conseguido retardar la aplicación de las reformas autonomistas y empeorar la situación financiera de Cuba.

Según «El Avisador Comercial» de la Habana, el aspecto que ofrece la guerra tiene poco de halagador para los revolucionarios.

En la provincia de Cuba, Maceo y sus secuaces evitan cuanto pueden hallarse con las tropas, aun cuando vayan en número mucho mayor; en el Camaguey, Gomez se reconcentra y echa de menos armas y municiones; en las Villas, los esfuerzos que hacen los levantiscos, no alcanzan más que a formar muchas partidas que aparecen y desaparecen después de pocos días de morodeo, y por la parte más alta, en la provincia de Matanzas, sucede algo de esto mismo.

Sigue hablándose de partidas de rateros en Vuelta Abajo, sin concretar nada.

Según los periódicos de Cuba, el general Martínez Campos ha dirigido a los jefes que operan en la manigua, las disposiciones siguientes:

«Habiendo observado la frecuencia con que son heridos los prácticos que conducen las columnas por ir a vanguardia, previene que el lugar del práctico no es la extrema vanguardia, sino la inmediación del jefe u otro sitio desde donde pueda marcar bien el camino.

También que siempre que se inicie el tiroteo contra el enemigo, dispongan los jefes el inmediato avance de la vanguardia, siguiendo de cerca en su apoyo el todo o parte de las fuerzas y en último término, la impedimenta debidamente escoltada y al mismo paso que la columna lleve.

Por último que procuren los jefes de columnas, emboscadas y reconocimientos, marcar bien la diferencia entre los prisioneros y personas sospechosas que encuentren y crean oportuno detener, y que si surgen dudas al encontrar algún paisano desarmado que forme parte de alguna partida, hagan ligeras informaciones para que en todo tiempo pueda acreditarse el concepto de por qué el individuo fué detenido.

### La marina en la isla de Cuba

La misma nación que invirtió cuatro meses en transportar a Melilla 20 000 soldados, ha invertido ahora menos tiempo en enviar a Cuba más del doble de este número.

Muy bien.

Para el próximo Octubre tendremos en aquella isla:

Un ejército de 80.000 hombres armados en su gran mayoría con fusiles Maüser.

Una flota de 44 buques, casi todos recién construidos *ad hoc* para la vigilancia de las costas.

Un generalísimo cien veces victorioso incansable y conocedor del país.

Frente a estos elementos españoles lucharán:

Una hueste de 20.000 insurrectos, armados con fusiles de muy diversos sistemas, que maniobran hasta ahora en la cuarta parte del territorio de la isla, pero donde no poseen ni un villorrio.

Una masa popular muy numerosa, que espera inactiva el resultado de los sucesos.

Y un gran núcleo de laborantes que desde extraños países recauda fondos, inventa noticias y organiza expediciones de hombres y armamentos.

Analicemos ahora.

La hueste insurrecta es brava y tenaz: algunos de sus caudillos inteligentes: se saben de memoria la manigua y tienen el apoyo moral de algunas gentes poco ilustradas de aquel país.

Peró cualquiera que sea el valor de estas dos últimas circunstancias, habrá que convenir en que un número doble de soldados nuestros, también bravos y tenaces, aunque inexpertos y aislados, bastarán para vencer y desarmar a aquellos enemigos.

Y no decimos destruirlos, porque los que conocen su táctica y su campo de acción se burlarían de nosotros.

Una persecución y lucha continuada terminaría por agotarles absolutamente todas las municiones, reduciéndoles a batirse con armas blancas en frente de los Maüser.

Esto es lo que procuran evitar los laborantes con igual ó mayor empeño que en la anterior guerra separatista, para lo que aprovechan las simpatías casi generales de que gozan en los Estados Unidos.

No lo desconozcamos: cada expedición de hombres y pertrechos que

desembarca en Cuba nos aleja mucho de nuestro único objetivo: *vencer y desarmar*. Así pues, creemos menos importante la guerra de la manigua que el resguardo de las costas.

Cuando hayamos logrado cerrar la entrada al menor auxilio, podremos reinos de todos los esfuerzos y simpatías exteriores.

¿Supónese acaso muy difícil en la práctica doscientas leguas de litoral amenazado, ó sean las costas N. y S., comprendidas desde el meridiano de 74° hasa punta Maisí?

Para demostrar lo contrario, describiremos milla por milla la configuración de dichas costas, marcando los puntos donde pueden efectuarse desembarcos; las prolongadas líneas del litoral en que no conseguiría atracar un bote; los surgideros, ensenadas, ríos, esteros, barras y arrecifes, acantilados, caletas, puertos, bahías, etc. y descartando todos los trozos cerrados al alijo por la misma Naturaleza, veremos que lo posiblemente abordable queda reducido a una extensión de costa de menos de cien leguas.

Evitaremos en lo factible aburrir al lector con la aridez del asunto; pero hácese necesario aquel estudio previo para que se juzgue bien motivada la distribución que daríamos a esa flota de 44 buques que pronto funcionará.

Y después de probar que teóricamente sería perfecto el resguardo marítimo, nos prevendremos contra la práctica, pues en ella ocurren a menudo (lo decimos por experiencia) circunstancias fortuitas que destruyen todos los cálculos. Un buque puede sufrir averías, varadas en momentos que recale otro buque enemigo; puede no divisarlo a pocas millas por la oscuridad de la noche ó por la cerrazón de un chubasco, y aun divisando, no ganarle en velocidad.

Así, pues, la vigilancia marítima necesitará siempre, para prevenirlo todo, un complemento: el de la *vigilancia terrestre*.

Y tan indispensable consideramos la vigilancia terrestre, que hemos de permitirnos aventurar también nuestra opinión humilde respecto a lo que debe ser su organización, su número y sus relaciones directas con las fuerzas navales.

No nos cansaremos de repetirlo, y noticias tristes como las contenidas en los telegramas bien claro lo demuestran: *el término de la guerra de Cuba, solo depende de la vigilancia de sus costas*.—N. DE GANDES.

## SECCION DE NOTICIAS

### Lo de Cuba

#### El combate de Peralejo

El Diario de la Marina, en un suplemento,

publica los siguientes detalles de la acción de Peralejo:

«El viernes 12 de julio salió el general Martínez Campos con dirección a Vegueta y Bayamo, llevando por escolta 350 hombres, de ellos 50 de caballería; a una legua del Caño se le unió el general Santocildes con 200 infantes y 50 caballos. El mismo día salió de ésta el teniente coronel Escario con 400 hombres, que en Vegueta engrosaron las fuerzas del general. De manera que en todo reunió 1,000 hombres. Aquel mismo día llegó el general a Vegueta, hospedándose en casa de los esposos Quirch.

Los informes que allí pudo adquirir eran que Maceo, en unión de Rabi, Salvador Rios, Massó, Parra, Chongo, Rivera, Tamayo, Estrada, Goulé y otros muchos cabecillas, en una palabra, que las dos fuerzas insurrectas de Oriente, en número de más de 7,000 hombres, estaban apostadas más allá de Barrancas, en el camino de Bayamo.

A pesar de todos estos datos, el general insistía en salir con solo 200 hombres de caballo. Por más que se le suplicaba, no había forma de hacerle desistir de su determinación. Todos estaban con gran pena, pues poco más ó menos suponían que su empeño temerario le acarrearía un funesto desenlace. Por fin, el señor Quirch volvió a insistir sobre el mismo tema, y parece que tan convincentes fueron sus razones, y tan verídicos los informes que pudo darle, que logró hacerle cambiar de opinión, y entrando en el comedor, donde estaban a la mesa sus ayudantes y tres personas, les dijo:

—Al fin se han salido Vds. con su empeño; mañana de madrugada salimos para Bayamo, é iremos con toda la fuerza disponible.

A los 1,000 hombres que de aquí salieron se unieron 200 de la guarnición de Vegueta, y con éstos emprendió la marcha el general en jefe, saliendo a amanecer del día 13, tomando el camino de Bayamo por Barrancas, donde hicieron un ligero alto para dar un poco de descanso a la columna, emprendiendo la marcha a las ocho de la mañana.

La fuerza tomó el camino llamado Peralejo, y pocos momentos antes de llegar al arroyo llamado Bahatubá, en vez de seguir el camino natural que conduce a la entrada de la sabana en Peralejo, el práctico de la columna, que era un moreno llamado Calderón, hombre de setenta y cuatro años, conocedor del terreno y que como práctico hizo la pasada guerra, sospechó algo y torció a la izquierda, tomando una vereda de monte con objeto de salir de la sabana hacia el final de ella para evitar así el tenerla que atravesar en toda su extensión.

Con esto se desvió el plan del enemigo, que estaba apostado alrededor de la sabana y que desde luego contaba rodear en ella a la columna, haciendo así un copo seguro, pues no tendría por donde salir, y aun suponiendo que algunos lograsen tomar el camino, allí estaría la terrible caballería de Maceo, dispuesta a concluir con todos por el machete.

La columna vino a salir hacia Valenzuela, donde el enemigo tenía toda su impedimenta y por donde jamás creyó que el general pudiera pasar.

#### Empieza la batalla

La vanguardia, al llegar a un despejo de monte, recibió el golpe, quien vive! é inmediatamente sonó una descarga al



contestar «España» siguiendo otra y otras, empezando entonces la acción, replegándose parte de la fuerza hacia el monte y el resto en una casa llamada de Jacas, casa que tuvo que abandonar al mortífero fuego que por todas partes se les hacía, yendo a replegarse hacia el monte, que les defendía la espalda, haciendo con esto imposible la acción de la caballería enemiga.

El general dió orden de echar todos pie a tierra y tomar la orilla del monte. Así terminó de pasar la sábana de Paralejo, con la fuerza fraccionada en tres grupos.

Fuera ya de la sábana el general tomó la orilla del monte, sirviéndole este de defensa por retaguardia. Cada vez que le venía una de aquellas avalanchas de hombres, encontraba las fuerzas en perfecto orden, rodilla en tierra y con muchísimo acierto, haciendo descargas cerradas y causándole muchas bajas, lo cual le desconcertaba y obligaba a retroceder. De este modo y muy lentamente, la columna iba avanzando.

La ira de los jefes que mandaban las fuerzas enemigas era mayor al ver que se les marchaba la ocasión tan codiciada, y entonces las masas de hombres que les caían era cada vez mayores y más próximas; pero como el orden en nuestras fuerzas era perfecto y las voces de mando se atendían religiosamente, mientras más se aproximaba el enemigo y en mayor número lo hacía, mayor tenía que ser el número de bajas que se les causaba. Los momentos de indecisión e incertidumbre que les producía, los aprovechaba el general para ir avanzando hacia el camino de Bayamo.

Maceo mandó fuersas numerosas por dentro del monte para atacar por allí la columna; pero ya estaban prevenidos y fueron igualmente recibidos.

La acción empezó a las diez de la mañana, y eran las siete de la noche y el enemigo seguía aún acometiendo con iguales bríos, hasta que al llegar al río Malay parece que se convenció de lo inútiles que resultaban sus esfuerzos, y viendo que se le venía la noche encima y que nada había logrado, desistió, dejánd libre el paso.

El general, que había visto que las municiones se le iban concluyendo a la tropa, mandó el jefe de la guerrilla Lolo Benítez con diez de sus guerrilleros a Bayamo para que le mandasen mayor refuerzo.

Una vez a la orilla del río, y viéndose tranquilo, dió orden a la fuerza para que por secciones y en el mayor orden, fueran entrando en el río a beber, que bien lo necesitaban, pues desde el amanecer no habían podido hacerlo.

El general Martínez Campos echó pie a tierra desde el principio de la acción hasta que penetró en Bayamo, en cuyo intervalo pasaron diez horas.

Todos afirman que estuvo sereno; lo mismo que los soldados, a quienes decía: «No os apuréis, muchachos; tirad siempre a la voz de mando de vuestro jefe y sin precipitación».

Resultado de la acción

Las fuerzas del enemigo se hacen ascender a unos 7.000 hombres, pues toda la insurrección de Oriente, con excepción de José Maceo y Periquito Pérez, estaba allí reunida, no encontrándose éstos con sus partidas por no haber llegado a tiempo.

Maceo en persona dirigió el ataque, y por cierto que debe estar avergonzado de su obra. Dicen que increpaba a los suyos, diciéndoles que no se concebía cómo un puñado de hombres podía haberse burlado de fuerzas tan numerosas.

Las bajas de los nuestros, entre muertos y heridos, ascienden a unos 80 hombres, y las del enemigo, que es imposible conocer, se hacen ascender a algunos cientos, asegurándose persona que puede conocer bien todo lo que a éste concierne, que pasan de 500, lo cual no es extraño, dado la forma que tenía de acometer en grandes masas y aproximando

se muchísimo a los grupos formados. Lo que le puedo asegurar a V. es que los disparos de los nuestros fueron tantos, que muchísimos hombres tuvieron que entrar en la enfermería con las manos llenas de ampollas, porque el fusil estaba ya tan caliente que casi se les hacía imposible tenerlo en las manos.

El «Diario de Marina» cuenta la manera heroica como murió Santocildes, quien a pesar de tener el pecho atravesado por dos balazos, continuó peleando hasta que una bala atravesó el cráneo de tan valiente militar.

Acaba el citado colega haciendo un gran elogio de nuestras tropas que como siempre dejaron muy alto el pabellón español, dando alto ejemplo de valor y patriotismo.

Reos de Nueva York

Escriben a un colega de Madrid, en carta fechada en Nueva York el día 26 del mes pasado.

«A las 7 y 30 minutos de la mañana del 14 del actual, la goleta americana «Carrie A. Lane», patrón Quick, procedente de Cienfuegos, al dar la vuelta al cabo San Antonio y a la distancia de una milla y media de la costa, fué detenida por un cañonero español, después de haberla disparado dos cañonazos con bala. Reconocidos los documentos por un oficial de Marina y encontrándose conformes, se avisó al patrón que podía proseguir el viaje.

La goleta llegó al Delaware Breakwater el 24; al día siguiente la prensa americana, que continúa hostilizándonos, echando mano a toda clase de invenciones, exageraba al Gobierno «tolerar que los españoles sigan insultando al pabellón nacional». El «World», de Nueva York, periódico de más circulación de los Estados Unidos, encabezaba la noticia así:

«Dos disparos a nuestra bandera.—La goleta americana «Carrie A. Lane» cañoneada por una cañonera española.—Se encontraba a 120 millas de Cuba.—Un buque costero con una misión pacífica, cargado de azúcar, atacado sin previo aviso por los españoles.»

El patrón Quick, en su declaración, dice claramente que el barco se encontraba a una milla y media de tierra, y añade que el oficial español se portó de la manera más cortés; pero como de haber reproducido estas palabras los periódicos hubiesen tenido que reconocer que el comandante español estaba en su perfecto derecho en practicar un registro dentro de las aguas jurisdiccionales de Cuba, y hubiera, por consiguiente, faltado pie para insultar a España, de aquí la invención de las «CIENTO VEINTE MILLAS» y de los rencorosos e indignos artículos de fondo que son su consecuencia.

Los periódicos de hoy (26), rectifican la noticia de las millas; pero en lugar de excusarse la emprenden contra el patrón de la goleta, imputándole a que presente su caso al Departamento de Estado, como lo hizo el capitán del «Alianza». El «Times» dice que el buque español ejerció su derecho disparando con bala y que precisa que el Gobierno investigue el hecho sin demora.

El «Morning Journal» excita al Gobierno a que ponga un correctivo a nuestros desmanes, y concluye su retahíla de blasfemias y vituperios diciendo: «Ya es hora que a España se la heche de aquí. España debe marcharse.»

Toda esta furia enemiga contrasta con una segunda declaración del patrón de la goleta, en la que reconoce el derecho indisputable del comandante español para detenerlo, y dice que el incidente no vale la pena de mencionarse; declaración idéntica han hecho los consignatarios de la goleta; pero esto no es óbice para que el «Sun» se ensañe contra nosotros, imprimiendo palabrotas que no se soltarían en una taberna.

La llamada junta revolucionaria se ha instalado en espaciosas oficinas de Broadway, en las que presidirá Tomás Estrada Palma, el «delegado civil». El

principal trabajo del periódico irá dirigido a preparar al Congreso en favor de la tan sonada independencia de Cuba. Precisa que nuestro Gobierno organice aquí un centro de noticias, por el que se desmintan, con datos indisputables, todas las especies falsas que circulan los enemigos de España.

Últimos Telegramas

La indemnización Mora

Los mozos de 1894

Madrid 13, 2:30 mda.

De Washington se ha recibido contestación oficial a las proposiciones de nuestro Gobierno respecto de la indemnización Mora. El Gobierno norte-americano acepta el pago del millón y medio de duros, sin intereses, a condición de que se haga en un solo plazo, y en oro.

El Gobierno acepta esas condiciones, que ratificará el Consejo de ministros convocado para hoy, y fijará la fecha del pago.

Salte en la «Gaceta» el decreto llamando al servicio activo a 12.000 excedentes de cupo del reemplazo de 1894, autorizados para redimirse a metálico hasta el día 30 de septiembre, para reconcentrarse el día 4.

Consejo de Ministros

Madrid 13, 3:15 t.

El Consejo de ministros reunido en la Presidencia ha tratado principalmente de la indemnización Mora, cuyo pago está definitivamente resuelto en un plazo, a mediados de septiembre, sin intereses.

El ministro de Ultramar realizará el pago, con cargo al presupuesto extraordinario de Cuba.

El ministro de Hacienda ha expuesto los trabajos preparatorios de la revisión de las cartillas evaluatorias, quedando autorizado para realizarla inmediatamente. También se ha acordado llevar a cabo en seguida la codificación de las disposiciones vigentes en el mismo departamento.

Ha resuelto el Consejo apresurar el armamento del crucero «Oquendo», emplazándole el artillado del de igual categoría «Infanta María Teresa» que está en el Ferrol recomponiendo averías. El «Oquendo» marchará sin pérdida de momento a Tanger, donde se agregará a la escuadra.

El ministro de la Guerra ha explicado las consultas que hace al Gobierno el general Martínez Campos. El Consejo acepta los planes del general en jefe para la próxima campaña decisiva contra la insurrección cubana.

Se ha enterado el Consejo de la llegada del ministro de Marina, que estará de regreso mañana, y de la marcha a Santander del ministro de Hacienda, quien saldrá de Madrid a fines de la corriente semana.

La insurrección en Cuba

Refuerzos

Madrid 13, 7:15 n.

El ministro de la Guerra ha pasado revista a los escuadrones caballería de los regimientos de María Cristina, Montesa y Princesa en sus respectivos cuarteles.

Los escuadrones están movilizados para salir mañana en dirección a Cádiz donde se embarcarán para Cuba.

Los jefes y oficiales de Montesa han estado en el ministerio, donde les ha despedido cordialmente el general Azcárraga.

Para la caballería del ejército de operaciones se enviarán durante este mes las partidas necesarias de sables, de nuevo modelo adoptado por el ministro.

MAHÓN

Conforme digimos el miércoles tuvieron lugar las serenatas con que

el Orfeón «Lo Progrés», obsequió a nuestras primeras autoridades.

En efecto, a las nueve se situó el Orfeón frente a la Delegación del Gobierno, cuya «espariosa» calle estaba materialmente ocupada por numerosa concurrencia.

Los coros que allí se cantaron fueron «Arre Moreu», «La Estudiantina», tanda de walses, preciosa composición de nuestro paisano el Director del Orfeón D. José Villalonga y letra de D. Bernardo Fábregues y «Al mar» siendo todos ellos calurosamente aplaudidos.

Después de esto fueron obsequiados los orfeonistas con un espléndido lunch, durante el cual el señor Delegado D. Virgilio de Moratilla les trató con una amabilidad y finura en extremo gratas, por lo que quedaron todos ellos muy complacidos de tan digna autoridad y a instancia del mismo cantaron antes de despedirse el inspirado coro «Flors de Maig», que alcanzó una buena interpretación.

Pasaron luego a la casa del señor Alcalde, en cuya calle se habían colocado dos estrellas con multitud de focos eléctricos que convertían en claro día las sombras de la noche y frente a sus balcones cantaron «Los Pescadors» y «El Aura», después pasaron al zaguan en donde les sirvieron un refresco y allí cantaron «La Estudiantina», y despidiéndose acto seguido con el aplaudido coro «Flores de Maig».

En medio del mayor orden se dirigieron a la casa del Sr. Juez de instrucción D. Enrique Zaldívar por cuya calle la apinada multitud hacía casi imposible el tránsito y colocados frente a su domicilio cantaron nuestros coristas «Al Mar», y la tanda de walses, e invitados luego por el Sr. de Zaldívar pasaron al comedor, y una vez allí el Sr. Juez acompañado de su distinguida señora, hicieron los honores de la casa con encantadora amabilidad, dirigiendo galantes frases a los coristas y sirviéndoles un espléndido refresco reinando en el mismo la satisfacción más completa. Además sabemos que el Sr. Zaldívar entregó al Director del Orfeón una cantidad en metálico.

Como despedida se cantó el popular coro «Los Pescadors», uno de los que mejor interpreta el Orfeón mencionado.

Los coristas se mostraron muy satisfechos de las autoridades y conservarán de ellas un grato recuerdo.

Según el papel conservador, el Alcalde propuso para el nombramiento de vocales de la Junta local de Instrucción pública, individuos de todos los partidos.

Aplaudiríamos con entusiasmo la conducta del Alcalde sobre este particular si... desconociéramos la jugada.



Según nos avisa la Agencia de la Compañía Trasatlántica, el vapor correo que debía salir de Barcelona el 25 del actual, lo verificará el 22. Sirva de aviso á estos fabricantes de calzado para embarcar mañana sin falta las cajas que deban salir de Cádiz el 30 del presente mes con el vapor "Colón".

Llamamos la atención de aquellos de nuestros lectores que piensen asistir á las fiestas del vecino pueblo de San Clemente, acerca del anuncio, que en otro lugar publicamos, del establecimiento que allí tiene nuestro estimado amigo don Pablo Pons; en el cual, como en años anteriores, se servirán comidas, vinos y licorés con el esmero que tiene acreditado.

Según noticias de buen origen, durante la primera quincena del próximo mes de Septiembre, llegará á esta ciudad con objeto de establecerse definitivamente en la misma, la acreditada profesora en partos doña María Ripoll, que tan gratos recuerdos de su profesión y amable trato dejó á cuantas señoras utilizaron sus servicios durante su anterior permanencia entre nosotros.

Ha sido nombrado administrador de la Aduana de Mahón, D. Juan de la Cruz Roldán.

La procesion que salió en la tarde de ayer de la parroquia de Santa María en honor de Ntra. Sra. de la Asuncion, estuvo desanimada, careciendo de interés.

De orden del señor Alcalde, por el carro del Hospital, se procedió ayer al riego de las calles por donde debía de pasar la procesion.

Con esto de regar las calles, suponemos no rezará aquel mandamiento que dice: "Santificar las fiestas".

Esta mañana se ha efectuado el relevo de las fuerzas que guardan la fortaleza de Isabel II.

El próximo martes el vapor "Nuevo Mahonés", sustituirá al "Ciudad de Mahón", en sus viajes á Palma, pues dicho buque saldrá el domingo para Marsella al objeto de limpiar sus fondos, verificando al propio tiempo una recorrida general en su casco y máquina.

Según de público se dice, á su regreso de Marsella, relevará al "Menorquin", en sus viajes á Barcelona.

Admitirá la carga y pasajeros que se presenten para Marsella.

Dice "El Noticiero" del lunes:

"Nuestro inteligente corresponsal de Badalona, Sr. Salvans, nos dice que esta tarde, de tres á tres y media, ha sido encontrada una botella, cubierta de vegetación submarina,

moluscos, algas, etc. Puesta en manos del ayudante de Marina del distrito y del alcalde, fué abierta, encontrándose en su interior un papel con las siguientes palabras escritas en francés y que nosotros traducimos al pie de la letra:

"Hoy 9 de junio, á las siete de la mañana, la "Esperance" sumergido-se á la vista de las costas de las islas Baleares.

Se ruega se anuncie esta noticia oficialmente al domicilio de la sociedad Cofally, calle Beaume, 12, Marsella."

Programa de los fuegos artificiales que se dispararán en San Clemente la noche del 18 de este mes, costeados por varios vecinos del mismo pueblo.

ANUNCIO DEL FUEGO

1.º Dos bombas doble detonación explotando á 100 metros de altura.

1.ª parte

2.º Magnífico sol con 4 juegos de colores figurando la flor del jazmin con fuego brillante.

3.º Seis cohetes colores variados.

4.º Un volcán fuego chinésco.

2.ª parte

5.º Pieza regadera jardinera con fuego brillante y jazmin.

6.º Seis cohetes holidos y torbellinos.

7.º Una bomba lluvia de plata explotando á 100 metros de altura.

3.ª parte

8.º Una dalia con fuego chinésco y brillante.

9.º Seis cohetes estrellas multicolores y detonantes.

10.º Un volcán fuego jazmin.

4.ª parte

11.º Gran capricho cambiante 7 veces en fuego brillante, color jazmin terminando con una gran fuente giratoria.

12.º Seis cohetes detonantes y silvantes, una bomba estrellas multicolores.

5.ª parte

13.º Gran surtidor produciendo flores de colores variados y estrellas color jazmin.

14.º Seis cohetes variados.

Final

15.º Bombardeo de candelas romanas y 20 disparos de morteretes.

16.º Ramillete de 20 cohetes multicolores.

Relación de los pasajeros llegados á bordo del vapor correo "Menorquin" procedente de Barcelona y Alcudia. D. Juan Victory, esposa y tres hijos, Juan Pons y esposa, Eloy Monler, Juan Casachs, Pablo Torbella, Simón Frau, Antonio Ferrer, Esperidion Ladico, Antonio Mayal y esposa, Isabel Moncada é hijo, Isabel Van-Waré y dos hijos, José Mascarellas, Agueda Flores, un individuo de tropa, Margarita Robert, Pilar Pons, Joaquin Cortada, Domingo Espel, María Carbonell, Antonio Bach, Bautista Comas y otra, José Barceló, José Catches, José Sintes, José Olives y otro, Pedro Pons, Mariano Sans, Amador Hernandez, Juan Alcina, esposa é hija. Total 42.

SOCIEDADES

Comité coaliccionista "Fraternidad" de San Luis

Se convoca Junta general ordinaria

para el sábado proximo día 17 del actual á las nueve de la noche, para irarar de elegir los cargos de Presidente y Representante de esta Sociedad con arreglo á lo preceptuado en el Reglamento de la misma

San Luis 16 Agosto 1895.—El Presidente, B. Vidal.

Crónica marítima

CAPITANIA DE PUERTO

Buques entrados

Día 15 De Barcelona y Alcudia vapor correo "Menorquin", cap. D. Bernardo Cabor, con 26 tripulantes; 64 pas., efectos y la correspondencia.

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 15 Sábado

San Reginaldo y San Anastasio obispos y confesores.

Salte el Sol á las 5:13.—Pónese á las 6:54 Luna: sale á las 2:20 M.—Pónese á las 4:19 T.

La Marítima

Compañía Mahonesa de Vapores

Para Palma y Argel

Saldrá el próximo martes día 20 del actual á las cinco de la tarde uno de los vapores de esta compañía; admitiendo carga y pasajeros, á los precios anunciados.

NOTA. El despacho de pasajeros para Argel se cerrará á las doce de la mañana del día de salida.

Para Barcelona directamente

Saldrá el próximo jueves 22 del corriente á las 6 de la tarde el vapor correo

Menorquin

al mando del capitán D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros á los precios publicados.

Mahón 16 Agosto 1895.—Por "La Marítima", Compañía Mahonesa de vapores.—El Director Naviero, Juan F. Talavull.

Fiesta de San Clemente

En el establecimiento de Pablo Pons, situado en la aldea de San Clemente, calle de San Gabriel núm. 2, encontrarán los concurrentes un esmerado servicio, tanto en comidas como en refrescos y bebidas, á precios módicos, durante las fiestas que se celebrarán el sábado y domingo próximos, días 17 y 18 del corriente.

Al público

El próximo domingo la vecina aldea de San Clemente celebra su fiesta cívico-religiosa para la cual el casino "El Pasatiempo" estará adornado é iluminado, sirviéndose por el conserje del mismo, cenas, almuerzos, comidas, raciones, refrescos, licorés etc., etc., no tan solo á los socios, si que tambien á todas las personas que le honren con su confianza, estando la dirección de la cocina á cargo del acreditado joven José Vidal.

Pérdida

Ayer se estrevió por las calles de esta ciudad un coligante de reloj de oro.

Se gratificará su devolución en el calle del Horno n.º 32.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Noticias varias

Madrid 14, 5'45 t.

Ha regresado el Ministro de Marina Sr. Beranger el cual ha conferenciado con el Sr. Cánovas sobre las averías del cruce-ro "María Teresa".

La escuadra española irá á San Sebastián y regresará á Tanager, después que la Reina Regente haya visitado los buques.

Del choque de trenes ocurrido en la línea de Barcelona resultaron once heridos y muchos contusos.

Se toman precauciones militares en Alcoy. El grupo del meeting se dirige á la estación á despedir á las tropas que marchan á Cuba.

El Japon se niega á evacuar la Corea.

Sin importancia

Madrid 15, 5 t.

Se ha hecho un entusiasta recibimiento á la familia Real en Vitoria. Después que la Regente visite las tropas regresará á San Sebastián. Las autoridades cumplimentaron al señor Cánovas, siendo extraordinaria la animación.

Despachos de la Habana dicen que no ocurre allí novedad y que el general Martínez Campos ha marchado á Santa Clara.

Los cocheros de Málaga se han declarado en huelga.

Algo nuevo de Cuba

Meeting republicano en Bilbao. Madrid 16, 11 m.

Dicen de Cuba que una partida de 400 insurrectos atacó el fortín Rembalzo defendido por un sargento y diez y siete soldados. La lucha fué terrible, resultando tres soldados muertos y doce heridos. Entonces llegaron refuerzos que batieron y dispersaron a los insurrectos, causándoles numerosas bajas.

Los republicanos revolucionarios de Bilbao han celebrado un meeting al cual asistieron muchos socialistas, pronunciándose violentos discursos.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data including interior and exterior rates, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, Acciones ferro-carril Francia, F. Norte, Id. Orense, Id. Aizansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Aizansa, Compañía Trasatlántica.



Anuncios.



La Maritima
Compañia Mahonesa de Vapores

En virtud de convenio celebrado entre la Sociedad Mahonesa de Vapores y la Compañia de Navegacion La Menorquina...

Mahon 1.º Agosto de 1895. Por La Maritima Compañia Mahonesa de Vapores...

Con el fin de evitar el abuso que desde algun tiempo se viene cometiendo en el despacho de pasajeros a ultima hora...

Mahon 12 Agosto de 1895. Por La Maritima Compañia Mahonesa de Vapores...

LA MAQUINISTA NAVAL
GRAN REBAJA DE PRECIOS
Molinos de viento

Construidos de hierro del sistema mas perfeccionado y solido que se conoce

Se regulan y orientan automaticamente y por tanto pueden funcionar sin peligro durante las tempestades y huracanes.

Tarifa de precios

Table with 2 columns: Description (e.g., De 1/4 caballo) and Price (Pesetas).

Para informes en los talleres de la referida sociedad en el Cos-Nou de este Puerto.

EL MEJOR Y EL MAS ECONOMICO DE TODOS LOS ALIMENTOS PARA EL GANADO ES EL Turtó de coco

El «Turtó de Coco» es el alimento más nutritivo y más económico que ningún otro para toda clase de ganado, conejo y aves de corral.

MODO DE EMPLEARLO

Para los caballos, mulos, bueyes, vacas, cerdos y aves de corral. Tres ó cuatro horas antes de la comida...

Los primeros dias que se da el «Turtó de Coco» es preciso mezclarlo en pequeña cantidad con los alimentos que se acostumbran a darles...

Para las cabras y conejos basta romper el «Turtó» en varios trozos y dárselo así:

Table: CANTIDAD QUE DEBE EMPLEARSE. Columns: Animal type, Quantity.

Análisis comparado del «Turtó de Coco» con los Cereales por 100 kilogramos

Table with 6 columns: Sustancias, Agua, Azoe ó Nitrogeno, Materias Grasas, Materias Extractivas, Acido Fosforico.

Se vende á 13 pesetas los 100 kilos en los almacenes de Hugué y Maspoich, Andén de Poniente, n.º 6, Mahón; en Alayor, D. Juan Juanico y en Ciudadela, D. Magín Bonet.

NOTA.—Téngase presente que la economía está en la cantidad de «Turtó de Coco» que diariamente ha de suministrarse al ganado...

PASTILLAS FOSFATADAS DEL Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL. SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA...

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado...

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo...

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer...

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución...

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA...

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cambio Mahonés Cupones

Se negocian los de Cubas y Exterior vencimiento 1.º Octubre 1895.

Para alquilar

Lo están las casas números 198 y 133 de la calle de Prieto y Cales.

Sobreasadas

Las tan acreditadas de Villacarlos se venden en dicho pueblo (Magasem dels Bous) en el establecimiento de Vazquez...

Subastas

El día 18 del corriente á las once de su mañana se venderá en la casa n.º 1 de la calle Arravaleta...

El día 18 del corriente á las 4 de la tarde se venderán en pública subasta en la casa n.º 111 de la calle Mayor...

Una casa calle San Jaime n.º 21 y 23. Otra en la del Rosario n.º 13 y 15.

El día 25 del corriente se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu...

NODRIZA

Hay una joven que desearia encontrar criatura para amamantar. Para informes calle San Gabriel n.º 39 (molino).

DINERO

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas. Informes: Mahon, Deya, 16, 1.

Para vender

Lo está por 200 duros una casa calle del Alba número 11, que forma esquina con la calle de Alayor.

Pérdida

Se agradecerá y gratificará á la persona que entregue en esta imprenta un brazalete de oro que se extravió ayer tarde en el Paseo de la Esplanada.

Paillebot «JOVEN HUGUET»

A principios de la próxima semana saldrá de Barcelona para esta. Despacho: En Barcelona, Sres. Moll y Corominas, plaza Palacic, letra B.

En Mahón, Sres. Hugué y Maspoich.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojadad de sangre ó descarnes de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca...

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de Bernardo Fabregues.